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ÍA cinco años del 18-O 

Karen 

Thal 
“No creo que la gente 
esté en contra del 
modelo, la gente 
quiere ser parte de los 
beneficios del modelo” 
La presidenta de Icare, uno de los principales foros 
empresariales del país, hace un detallado análisis sobre las 
causas y efectos del estallido social de 2019. Estima que 
ninguna de las demandas sociales que originaron la crisis ha 
sido resuelta y llama a priorizar el crecimiento económico 
para satisfacerlas. “Me cuesta pensar que a la gente se le pasó 
la rabia. Lo que pasa es que cambiaron las prioridades. 
Pasamos de la esperanza al miedo”, afirma. 

Una entrevista de JULIO NAHUELHUAL — Foto: ANDRÉS PÉREZ 

asicóloga, empresaria y pre- 

sidenta de Icare, Karen Thal, 

ha vivido de cerca los efectos 

y las consecuencias sociales, 

económicas y políticas que 

significó el estallido social de 

2019. Como exgerenta gene- 

ral de Cadem y actual presi- 

denta de la empresa de investigación de mer- 

cado y opinión pública, Thal se nutrió direc- 

tamente estos cinco años de las emociones de 

la sociedad chilena respecto de la crisis del 18 

de octubre. 

Como líder de Icare desde enero de 2023, uno 

de los principales forosempresariales del país, 

Karen Thal cree que las demandas sociales de 

hace cinco años no se han resuelto y quela úni- 

ca forma de satisfacerlas a futuro escon un ma- 

yor crecimiento económico. “Sin crecimien- 

to no vamosa podersalirde acá, porque lasde- 

mandas sociales, que siguen pendientes y son 

importantes, hay que financiarlas. Poresone- 

cesitamos plata”, enfatiza. 

¿Cuál fue la reacción o sensación que tuvo 

en el estallido social del 18 de octubre de 2019? 

¿Rabia? ¿Miedo? ¿Incredulidad? ¿Sorpresa? 

-Lo que me asustó fue la violencia que vimos 

el día 18 de octubre. Ese viernes, cuando vimos   

quemarse el Metro y edificios, me generó una 

sensación de sorpresa y miedo. Estábamos 

sorprendidos porque sabíamos que Chile ha- 

bía crecido tanto y se pensaba que la gente es- 

taba bien, aunque también es verdad que ya lle- 

vábamoscomosiete años sin crecimiento. En- 

tonces, el Chile que estábamos viviendo, no era 

el Chile del “oasis”. 

A modo dereflexión, me gustaría contar que 

desde el 18 octubre de 2019 en adelante desde 

Cadem hicimos focus group, donde nos dedi- 

camos a hablar y escuchar a la gente. Hicimos 

los mismos estudios cuando la gente marcha- 

ba, después de la primera y segunda constitu- 

yente y la semana pasada. La gente en ese tiem- 

po nos decía que ya no le alcanzaba la plata y 

que la relación entre el costo de la vida y el suel- 

do se estaba haciendo cada vez más difícil. 

Hubo casos que meimpactaron mucho. En ese 

momento pasé de la sorpresa y el miedo, alim- 

pacto. Nos hablaban de que las pensiones no les 

alcanzaban para vivir, de la educación... y tam- 

bién nos hablaban de las frases que emitieron 

varios de los ministros de la época sobre levan- 

tarse más temprano (frente a las alzas del trans- 

porte público) o la caída del precio de las flo- 

res (luego del dato de inflación). Aunque esti- 

mo que fueron con la mejor intención del 

mundo, la gente nos hablaba de que fueron es- 

tas frases con las que sesintió humillada, ade- 

más de la *chispa' que significaron los $30... 

Evidenciaron cierta desconexión... 

-Exactamente... El 18 de octubre de 2019 las 

empresas también escuchamos, pero estimo 

que el desafío que tenemos es mantenernos co- 

nectados. En los focus group que hicimos la se- 

mana pasada, a cinco años de ese episodio, la 

gente sigue hablando de los problemas en sa- 

lud, educación y pensiones, y repiten las fra- 

ses delos ministros de la época. Es como sen- 

tirse de nuevo en el 2019. La sensación de hu- 

millación a partir de estas frases tiene que ver 

con el trato. Pongo ese punto, porque ahí, en 

la sensación de conexión o desconexión, hay 

mucho que podemos hacer. 

El 18 de octubre escuchamos que había un 

problema y esos problemas, las demandas so- 

ciales como salud, educación, pensiones, no 

han mejorado nada, pero ahora también se 

suma la crisis de delincuencia, quese ha to- 

mado la agenda, y la decorrupción. Además, 

en un país que hoy es más pobre, es más de- 

sigual, es más inseguro. Hay un riesgo para 

el mundo empresarial, luego del 4 de septiem- 

bre de 2022 (rechazo de la primera propues- 

ta de nueva Constitución), de creer que las co- 

sas están solucionadas. Para mí el desafío es 

mantenernos conectados y entender que las 

demandas sociales no están resueltas. Pero 

también entre todos debemos lograr que este 

país vuelva a crecer para que tengamos la pla- 

ta para poder responder a las demandas so- 

ciales. Es bueno entender que (lo importan- 

te es que) el próximo fenómeno que venga, 

que puede ser un estallido o no, que puede 

ser el populismo también, nosencuentre co- 

nectados y trabajando. 

¿Chile está igual, mejor o peor a cinco años 

del estallido de 2019? 

-Es una pregunta muy complicada. Estamos 

mejor y estamos peor. Estamos peor porque 

hoy al menos el 63% de la gente cree que Chi- 

le es un peor país después de esta crisis, cuan- 

do el 74% de la gente en 2019 creía que Chile 

iba a ser un mejor país después de esta crisis. 

Ese dato es brutal. También en otras muchas 

cosas somos un peor país, porque tras todo lo 

que pasamos no hemos resuelto las demandas 

sociales, tuvimos dos procesos constituyentes 

fracasados. Sin embargo, el 57% de la gente cree 

que, a pesar de que somos un peor país, el es- 

tallido social fue necesario para visibilizar los 

profundos problemas que tenía Chile. 

Después de dos procesos constitucionales 

fallidos, después de tanto esfuerzo que hemos 

hecho para estar mejor, que no tengamos nada 

resuelto y que estemos en un país que hoy no 

crece, al menos nos deja un escenario donde 

sabemos que las soluciones mágicas no resul- 

tan, que los jóvenes que venían a decirnos 

que iban a poder hacer todo distinto tampoco 

han podido hacerlo todo distinto... Estamos 

mucho peor también porque tenemos una 

crisis de delincuencia, las prioridades cambia- 

ron. Pasamos de la esperanza al miedo. 

Pero en lo que estamos mejor esque sien 2019 

la violencia era legítima para conseguir cam- 

bios sociales, hoy la mayoría cree que la vio- 

lencia no es legítima para conseguir cambios 

sociales. En un contexto donde la delincuen- 

cia nos invade, la gente hoy quiere a Carabine- 

ros, alas Fuerzas Armadas y no quiere más vio- 

lencia. Es mejor que nos hayamos convenci-   
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do como sociedad de que la violencia no es el 

camino. 

¿Cuáles fueron, a sujuicio, las causas que ori- 

ginaron el fenómeno, más allá de lo que dicen 

las encuestas? 

-Nos hemos pasado discutiendo si fue un pro- 

blemasocial o delictual. Diría que más queso- 

cial o delictual, para mí fue un problema eco- 

nómico y emocional. Fue económico, porque 

la gente explicaba entonces con mucha clari- 

dad quenole alcanzaba la plata para tener una 

vida que llamaba digna. No le alcanzaba para 

pagar la salud oportuna, para pagar la educa- 

ción, las deudas con el CAE ... no le alcanzaba 

con la pensión, no le alcanzaba para la vida. Bá- 

sicamente es económico, porque tenemos un 

problema de crecimiento. Al 2019 ya llevába- 

mos siete años de estancamiento y la bicicle- 

tase empieza a frenar, y la gente ya no tenía pla- 

ta para pagar las deudas. Sin crecimiento no 

vamos a poder salir de acá, porque las deman- 

das sociales, que siguen pendientes y son im- 

portantes, hay que financiarlas. Poresonece- 

sitamos plata. 

Es un problema emocional también porque 

hoy, a cinco años del estallido, la gente repite 

textualmente las frases de varios ministros del 

gobierno anterior. Entre ellas, el hacervida so- 

cialenlos consultorios, comprarflores y levan- 

tarse más temprano. La gente cuando nos ha- 

bla de esto nos dice que se sintió humillada y 

burlada. La gente se sintió no vista, invisibili- 

zada. Acá hay un tema que tiene que ver con 

el trato. Pero la lectura de que la gente salió a 

protestar contra el sistema es completamente 

equivocada. Al contrario, la gente salió a pro- 

testar porque los beneficios del sistema le lle- 

gan solamente a un grupo privilegiado. 

¿No cree que ha había un cuestionamiento 

al modelo económico? 

-Para nada, al contrario. La gente quiere ser 

parte de él. El modelo es como una fiesta a la 

que por fin se logra entrar, pero te das cuenta 

que hay un salón VIP. La gente más bienlo que 

quiere es que haya más igualdad en el acceso 

a los beneficios del modelo. La gente te habla 

desu calidad de vida, la gente quiere vivir me- 

jor. No creo que la gente esté en contra del mo- 

delo, la gente quiere ser parte de los beneficios 

del modelo. Y poreso creo que esuna crisis bá- 

sicamente económica. 

¿Hay alguna responsabilidad atribuible a 

lasélites o al mundo empresarial para este es- 

cenario que se generó en octubre de 2019? 

“Todossomos responsables como sociedad de 

loque pasó en 2019 y su desenlace. La respon- 

sabilidad de las élites, en general, es no haber- 

lo visto venir. Insisto en que no haberlo visto ve- 

niruna vez, está bien, pero no verlo venir dos 

veces, no está bien. Esmuy importante que aho- 

ra veamos lo que está pasando, para que aho- 

ra sílo veamos venir. Eso fue una responsabi- 

lidad de las élites. No fuimos capaces de ver la 

rabia acumulada con la dificultad económica 

que estaba teniendo la gente. Nos faltó conec- 

tar más con lo que la gente estaba sufriendo. 

¿Cree que el malestar en la sociedad hoy está 

presente y que hay riesgo de que pueda seguir 

creciendo? 

-No hay niuna razón para pensar que el ma- 

lestar se acabó, porque no hemos resuelto nin- 

guna de las razones que estaban detrás del 

malestar. No ha mejorado la salud, no ha me- 

jorado laeducación, no han mejorado las pen- 

siones. Las demandas sociales que dieron ori-
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gen al estallido social nose han resuelto. Ade- 

más, el países más pobre que antes y tenemos 

una crisis de seguridad. Me cuesta pensar que 

a la gente se le pasó la rabia. Loque pasa es que 

cambiaron las prioridades. Pasamos de la es- 

peranza al miedo. La pregunta que uno ten- 

dría que hacerse es: ¿qué país vamos a tener 

cuandosenos quite el miedo? Entonces, pen- 

sar que la rabia se acabó es muy ingenuo. Tal 

como dijo Bernardo Larraín Matte (expresiden- 

te de la Sofofa), la gente no quiere refundación, 

ni inmovilismo, ni retrocesos conservadores. 

Pensar que hemos resuelto los problemas es 

una ingenuidad. Es evidente que los problemas 

sociales siguen ahí. Entonces, cuando se nos 

acabe el miedo, ¿quévaa pasar?, ¿podríamos 

tener un nuevo estallido social? No lo sé. Pero 

también tenemos que cuidar la democracia. 

Los populismos pueden ser una salida cuan- 

do hay crisis económica, social, de delincuen- 

cia, y hay que agregarle ahora a todo eso el tema 

de la corrupción... el autoritarismo o el popu- 

lismo son un riesgo, que es distinto a un esta- 

llido social. 

Un desafío que tiene la política también, 

junto a otros líderes, estener un sueño país para 

volver a crecer. Tener un sueño país que con- 

voque a una gran mayoría y nos haga remarto-   

  
dos hacia el mismo lado. Luego, necesitamos 

un cambio al sistema político. Con más de 20 

partidos políticos y con la manera como se eli- 

gen en el Congreso, es difícil pensar que, sea 

quien sea que gobierne, tengamos la posibili- 

dad de aprobar leyes en el Congreso. 

Necesitamos modernizar el Estado también, 

loque esuna tarea difícil. Y como las tareas son 

todas difíciles, quizás lo que más necesitamos 

son liderazgos valientes y capaces de hacer 

cambios que no son fáciles de hacer. 

¿Hay una parte de la élite oel mundo empre- 

sarial que cree que las demandas sociales ya 

han amainado y que muestra mayores resis- 

tencias? 

-El mundo empresarial es diverso. Así como 

enla política hay algunos que piensan que esto 

fue un problema de orden público y otros que 

creen que fue un tema más social, en el em- 

presariado existen diversas miradas. Hay quie- 

nes quieren creer que esto fue un problema de- 

lictual, con gruposorganizados, pero creo que 

esa noes la mayoría del empresariado. Creo que 

hemos desarrollado una conciencia que no ha- 

bíamos desarrollado antes del 2019, y pienso 

que la mayoría del empresariado cree que hay 

temas que hay que resolver; eso me da mucha 

esperanza.Q   
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Enel busca detener proceso sancionatorio 
de la SEC por cortes de luz en agosto 

Enel Distribución continúa su ofensiva 

contra de la Superintendencia de Electri- 

cidad y Combustibles (SEC). En el marco 

del recurso con el que buscó impugnar 

más de 2 mil resoluciones con las que el 

organismo fiscalizador del sector eléctri- 

co rechazó las postulaciones de la firma 

de capitales italianos para calificar las in- 

terrupciones de suministro como fuerza 

mayor o caso fortuito, este jueves la com- 

pañía ingresó una orden de no innovar 

ante la Corte de Apelaciones de Santiago, 

para detener el proceso sancionatorio 

“mientras se lleva acabo la tramitación del 

presente recurso de reclamación”. 

“Como se detalló sobradamente, las re- 

soluciones impugnadas por las cuales se 

comunicó el rechazoa dichas postulacio- 

nes no cumplen con los requisitos míni- 

mos que establece la ley para su validez, 

al no satisfacer los más elementales pre- 

supuestos de publicidad y transparencia 

delos procedimientos administrativos, no 

indicar ni contar con firma, fecha, ni se- 

ñalar la autoridad o funcionario que las 

pronunció, entre otros evidentes y visibles 

vicios”, planteó el abogado Raimundo 

Moreno, socio de Cariola Diez Pérez-Co- 

tapos, en representación de Enel. 

“Al final, la SECrechazó miles de postu- 

laciones a través de las casillas de una 

simple planilla Excel, de la cual no sabe- 

mos su fecha, autor, ni menos cuándo 

fue cargada al sistema online que mantie- 

ne el órgano fiscalizador”, agregó. 

En su solicitud de no innovar, también 

detallaron que Enel sostuvo una reunión 

con la SEC el pasado 4 de octubre, reali- 

zada a través de la Ley de Lobby, en la que 

se solicitó al órgano fiscalizador quesein- 

formara sobre la fecha precisa en la que 

fueron dictadas las resoluciones impug- 

nadas, pero “lamentablemente, en esa re- 

unión no se entregó esa información”. 

Los cortes de luz en la Región Metropo- 

litana, provocados por temporales del 1 

y 2 de agosto, dejaron sin suministro a 

miles de hogares por horas y días, loque 

generó quejas de usuarios, solicitudes de 

compensaciones y el inicio del procedi- 

miento fiscalizador dela SEC, incluido un 

proceso de caducidad de la concesión. 

  

  

Ventas de vehículos 
eléctricos marcan 
récord en Chile 

La venta de vehículos 100% eléctricos 

en los primeros nueve meses se disparó 

a un nuevo récord en el país, según da- 

tos divulgados este viernes por la Aso- 

ciación Nacional Automotriz de Chile 

(Anac). Fueron vendidas 418 unidades en 

septiembre, con un salto del 480,6% en 

12 meses, y al tercer trimestre se co- 

mercializaron 2.665 unidades, su mejor 

registro histórico. 

La marca más vendida en el país fue 

Tesla, que llegó a Chile con sus prime- 

ras tiendas en enero pasado. En sep- 

tiembre se vendieron 158 vehículos de 

la compañía de Elon Musk y en lo que 

va del año suma 676 unidades. El más 

vendido es el Model 3. 

Las ventas deseptiembre de vehículos 

de cero y baja emisión sumaron 1.562 

unidades, con un alza del 149,1%, ver- 

sus a igual mes de 2023, acotó Anac.   

Sernac demanda a 
SCA por colusión 
en papel tissue 

El Servicio Nacional del Consumidor 

(Sernac) presentó una demanda colec- 

tiva en contra de la empresa SCA, actual 

Essity Chile S.A., ante el Tribunal de Li- 

bre Competencia (TDLC), para que los 

consumidores afectados por la colusión 

del papel tissue sean compensados. 

El director del organismo, Andrés He- 

rrera, dijo que “creemos que no es po- 

sible nijusto queSCA, actual Essity Chi- 

le S.A., que se coludió durante 11 años, 

dañando la confianza del mercado y 

abusando delos consumidores, nocom- 

pense a quienes dañó, y más encima se 

lleve para la casa $55 mil millones”. 

La demanda colectiva de Sernac, pre- 

sentada con el apoyo de la asociación de 

consumidores Agrecu, se interpuso lue- 

go del fallo desfavorable de la Corte Su- 

prema de julio pasado, el cual desesti- 

mó las compensaciones.
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